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A 26ª edição do Bento em 
Dança começa a ganhar forma em 
Bento Gonçalves. As coreografias 
podem ser inscritas em duas cate-
gorias: Concurso Aberto e Con-
curso Seletivo, este com inscrições 
que seguem até o dia 10 de julho. 
As inscrições para o Concurso 
Aberto iniciam no dia 20 de ju-
lho. O regulamento completo está 
disponível no site www.bentoem-
danca.com.br. O Bento em Dança 
acontece de 6 a 13 de outubro.  

As coreografias selecionadas 
para o Concurso Seletivo serão 
divulgadas até o dia 20 de julho 
no site e fanpage do evento. Cada 
selecionado terá o prazo de 15 
dias para confirmar sua inscrição 
no festival. Este modelo de parti-
cipação foi lançado no ano passado 
e segue nesta edição com o propó-
sito de valorizar as melhores pro-
duções.

Tanto no Concurso Aberto 
quanto no Seletivo, cada grupo 
ou escola pode inscrever até 25 
coreografias. Em ambas as cate-
gorias serão aceitas coreografias 
nos gêneros Ballet Clássico de 
Repertório, Neoclássico e Clássico 
Livre, Técnicas Contemporâneas 
de Dança, Danças Urbanas (hip 
hop, free style, popping, locking, 

Bento em dança tem inscrições abertas para o concurso seletivo     
Candidatos têm até o próximo dia 10 para enviar o material

break e outros), Danças Populares 
(Danças de Salão, Tango, Samba, 
Bolero, Forró, Flamenco, Danças 
Étnicas, Danças Folclóricas e sa-
pateio folclórico. Inclui também 
Danças à Caráter que não perten-
çam aos Ballets de Repertório do 
Ballet Clássico), Sapateado, Jazz e 
Estilo Livre. Nas duas categorias, 
serão contemplados solo, duo, trio 
e grupo de quatro pessoas ou mais.

O festival
Considerado um dos princi-

pais festivais de dança do país no 
gênero, o Bento em Dança quase 
deixou de ser realizado. No ano 
passado, driblando dificuldades 
pela falta de incentivo, a presi-
dente Erci Grapiglia, chegou a 
anunciar o fim do festival. Entre-
tanto, diante do movimento #fi-
caBentoemDança, liderado pelos 
próprios bailarinos, coreógrafos e 
professores, e da confirmação do 
patrocínio do Centro da Indús-
tria, Comércio e Serviços de Ben-
to Gonçalves (CIC/BG), o festival 
segue cumprindo seu papel. “O 
espetáculo vai continuar graças ao 
apoio decisivo do CIC, que garan-
tirá a cobertura de investimentos 
imprescindíveis para a realização 

do festival. O mundo da arte da 
dança só tem a agradecer”, desta-
ca Erci.

Em 25 edições, o evento já 
reuniu, sempre no mês de outubro, 
mais de 150 mil bailarinos de mais 
de 20 países, contribuindo para a 
promoção da dança como expres-
são artística, além de estimular a 
integração de povos e culturas.So-
mente em 2017, foram 627 core-
ografias, 18 oficinas e aproxima-
damente 6 mil bailarinos. Foram 
cerca de 50 horas de apresenta-
ções em oito noites de espetácu-
los, todas abertas ao público com 
ingresso a preço popular. O ballet, 
nos gêneros Clássico de Repertó-
rio e Neoclássico e Clássico Livre 
somou o maior número de inscri-
ções com cerca de 300 coreogra-
fias. Jazz, Estilo Livre, Técnicas 
Contemporâneas de Dança, Dan-
ças Populares, Danças Urbanas e 
Sapateado completaram a relação 
de gêneros da dança.

Premiação
Cada grupo ou escola pre-

miada receberá troféu ou meda-
lha e cada integrante da coreo-
grafia ganhará um certificado de 
participação. O Bento em Dança 

também concederá Prêmios Espe-
ciais do Júri, escolhidos por fase, 
sendo eles: Bailarina/Bailarino 
Revelação ou Destaque, Melhor 
Coreógrafo, Coreógrafo Revela-
ção, Criatividade, Figurino, entre 
outros.

Para os vencedores no Con-
curso Seletivo haverá premiação 
em dinheiro, escolhidos entre as 
cinco médias mais altas para Me-
lhor Bailarino, Melhor Bailari-
na, Melhor Coreografia e Melhor 
Grupo, com distinções na Fase A 
e na Fase B.

O festival
26º Bento em Dança – 6 a 13 

de outubro de 2018
Local: Pavilhão E do Parque 

de Eventos de Bento Gonçalves
Regulamento: www.bentoem-

danca.com.br
Fase A – 6 a 9 de outubro - 

Clássico e Contemporâneo
Fase B – 9 a 12 de outubro - 

Danças Urbanas, Populares (fol-
clore, à caráter, étnicas e dança de 
salão), Sapateado e Jazz

13 de outubro – Gala de En-
cerramento com apresentação dos 
premiados de 2018

Inscrições 
para concurso
Concurso seletivo - Inscri-

ções: 1º de junho a 10 de julho
Concurso aberto - Inscrições: 

de 20 de julho a 10 de setembro

O Bento em Dança acontece de 6 a 13 de outubro
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A Campanha do Agasalho 
de Bento Gonçalves foi prorro-
gada até o fim de julho. A ação 
conta com mais de 40 pontos de 
coletas entre mercados, institui-
ções de ensino, bancos e repar-
tições públicas. Até o momento, 
foram arrecadadas em torno de 
60 mil peças, entre cobertores, 
calçados e roupas de frio. Os 
itens estão sendo destinados às 
famílias de bairros em vulnera-
bilidade social e também casos 

Convidamos a todas as ze-
ladoras da Paróquia Santo Antô-
nio, para participar do Encontro 
de Formação que acontecerá no 
dia 14/07 às 13h30min no salão 
paroquial. Após, haverá confra-
ternização, traga um prato de 
doce ou de salgado para partil-
har!

Convidamos a todos para 
participar da missa no Carmelo 
em Caxias do Sul no dia 12.07, 
às 19h30min, haverá ônibus 
saindo em frente ao Santuário 
às 18h. As inscrições deverão ser 
feitas na Secretaria Paroquial. 

Segunda-feira, 
dia 02/07 
19h30 Reunião do Conselho 

de Pastoral na Comunidade N. 
Sra. de Caravággio/Vila Nova II.

20h Ultréia para os casais 
Cursilhistas na Paróquia Cristo 
Rei.

Terça-feira, 
dia 03/07
16h Missa no Cemitério Pú-

blico Municipal.
19h Confissões para os Cate-

quisandos da 1ª Eucaristia na 
Comunidade N. Sra. das Graças/
Eucaliptos.

19h30min Reunião do Con-
selho de Pastoral nas Comuni-
dades Sagrado Coração de Jesus/
Paim e N. Sra. Medianeira.

Quarta-feira, 
dia 04/07
12h Missa no Santuário 

Santo Antônio.
19h Terço Comunitário na 

Comunidade São José Operário/
Fenavinho.

19h Missa no Núcleo Comu-
nitário São Francisco de Assis/
São Francisco.

19h30min Reunião do Con-
selho Paroquial de Pastoral no 
Edifício Santo Antônio – Au-
ditório 1, com a participação de 
representantes de todas as Co-

Programação das missas da paróquia Santo Antônio
munidades e Pastorais Sociais.

19h30min 1ª noite do Tríduo 
em preparação à festa da Padro-
eira N. Sra. do Carmo/Borgo, 
com Celebração da Palavra.

Quinta-Feira, 
dia 05/07
19h > Confissões para os 

Catequisandos da 1ª Eucaristia 
na Comunidade Santa Lúcia/
Progresso.

19h30min 1ª noite do tríduo 
em preparação à festa da padro-
eira Santa Maria Goretti, com o 
Terço Encenado e Meditado na 
residência da Sra. Marlene Pec-
cin. Tema: “Maria, a devoção 
sempre presente)”. 

19h30min 2ª noite do Tríduo 
em preparação à festa da Padro-
eira N. Sra. do Carmo/Borgo, 
com Celebração da Palavra. 

Sexta-feira, 
dia 06/07
17h Adoração ao Santíssi-

mo Sacramento. Após, missa no 
Santuário.

19h Confissões para os Cate-
quisandos da 1ª Eucaristia da 
Comunidade São Paulo Apósto-
lo/Tancredo.

19h30min 2ª noite do tríduo 
em preparação à festa da padro-
eira Santa Maria Goretti, com 
Missa presidida pelo Pe. Mar-
ciano Guerra na residência do 
Sr. Paulo Paini. Tema: “Comuni-
dade: Obra de muitas mãos”.

19h30min 3ª noite do Tríduo 
em preparação à festa da Padro-
eira N. Sra. do Carmo/Borgo, 
com Celebração da Palavra.

Sábado, dia 07/07
9h30min 2º Encontro com 

os jovens na Comunidade Imac-
ulada Conceição/Barracão.

17h Missa com 1ª Eucaristia 
na Comunidade Imaculada Con-
ceição/Barracão.

17h 3ª noite do tríduo em 
preparação à festa da padroeira 
Santa Maria Goretti, com Missa 

presidida pelo Pe. Júlio Antonio 
Giordani na residência do Sr. 
Danilo Mazutti.  Tema: “Sal da 
Terra e Luz do Mundo”.

18h Missa com 1ª Eucaristia 
no Santuário Santo Antônio.

18h30min Missa com 1ª Eu-
caristia na Comunidade São José 
Operário/Fenavinho.

18h30min Missa Festiva em 
honra ao padroeiro São Paulo 
Apóstolo/Tancredo.

19h30min Missa com 1ª Eu-
caristia na Comunidade N. Sra. 
de Fátima/Cohab.

Celebrações da 
Palavra nas 
seguintes 
Comunidades
17h Santa Lúcia/Progres-

so.
19h Terço em Santo An-

toninho.

Domingo, dia 08/07
 Missas no Santuário Santo 

Antônio: 07h, 08h30min, 10h 
(com 1ª Eucaristia) e 18h.

09h Missas nas Comuni-
dades N. Sra. da Saúde/Vin-
hedos e Jesus Bom Pastor/
Cruzeiro, com confissões dos 
Catequisandos da 1ª Eucaristia.

10h Missa na Comunidade 
São Miguel.

10h30min Missa Festiva 
e Almoço em honra a padro-
eira N. Sra. do Carmo/Borgo. 
Lema: “Maria, Intercessora, 
Acolhedora, Formadora e Mis-
sionária”. 

10h30min Missa Festiva e 
Almoço em honra a padroei-
ra Santa Maria Goretti. Lema: 
“Uma História Construída pela 
Fé”.

10h30min Missa Festiva e 
Almoço em honra ao padroeiro 
São Pedro/Salgado.

12h Almoço Festivo em 
honra ao padroeiro São Paulo 
Apóstolo/Tancredo Neves.

19h Missa na Comunidade 
Santa Catarina/Licorsul.

A agência Sine de Bento 
Gonçalves está com 40 vagas de 
empregos abertas nesta semana. 
São elas: Armador de ferros (1); 
Atendente de lojas (5); Auxiliar de 
confeiteiro (3); Auxiliar de cozi-
nha (3); Auxiliar de logística (1); 
Auxiliar de mecânico de autos (1); 
Carpinteiro (1); Conferente de 
carga e descarga (1); Eletricista de 
instalações de veículos automoto-
res (1); Encanador (3); Farmacêu-
tico (1); Fresador cnc (1); Gerente 
técnico comercial (1); Mecânico 
de veículos automotores a diesel 
(exceto tratores) (1); Montador de 

Campanha do agasalho é 
prorrogada por mais um mês

no interior como KM2, Pedra 
Lisa e Linha Ferri, totalizando 
mais de 400 atendimentos por 
mês.

A “Campanha do Agasalho 
Vai até os Bairros” já chegou 
aos bairros Aparecida, Nossa 
Senhora da Saúde, Loteamento 
Cembranel, São Roque, Zatt, 
Ouro Verde, Municipal, Euca-
liptos e Conceição. O agenda-
mento de coleta pode ser feito 
pelo telefone (54) 99143-8662.

Sine oferta 40 vagas de emprego
estruturas de aço (1); Motorista 
carreteiro (3); Pedreiro (3); Proje-
tista de móveis (1); Representante 
comercial autônomo (1); Servente 
de obras (1); Soldador (1); Técni-
co em segurança do trabalho (1); 
Técnico mecânico (equipamentos 
médicos e odontológicos) (1); Ven-
dedor - no comércio de mercado-
rias (2); Vendedor interno (1).

Os interessados devem com-
parecer na agência, na Rua Ma-
rechal Floriano, 142, a partir das 
8h. Mais informações através dos 
telefones (54) 3451-5822 / 3452-
4824.

Para esta semana há vaga para soldador

O aumento do preço da gaso-
lina já chegou nos postos de Bento 
Gonçalves. A gerente de um dos 
postos consultados confirmou que o 
combustível teve até R$ 0,15 centa-
vos de aumento. Na referida abas-
tecedora a gasolina comum, que até 
a última semana custava R$ 4,54, 
nesta segunda-feira, 02, passou a 
ser vendida por R$ 4,69 e a aditiva-
da passou de R$ 4,59 para R$ 4,74. 
Numa outra abastecedora consul-
tada o preço da gasolina aditivada 
está em R$ 4,75, preço considerado 
alto pelo consumidor.

O gerente de vendas, Samuel 
Ferreira, diz que com o aumento 
da gasolina uma das alternativas é 
substituir o carro pelo ônibus. “Eu 
certamente vou começar a utilizar 
mais o transporte público ou até 
mesmo a bicicleta em algumas oca-
siões. Em alguns dias da semana 
devo ir trabalhar de ônibus. É um 

Gasolina tem aumento de até R$ 0,15 em Bento
Combustível está sendo comercializado pelo preço médio de R$ 4,69    

absurdo termos que conviver com 
mais um aumento”, desabafa.

O desabafo de Ferreira é com-
partilhado também pelo estudan-
te Jeferson dos Santos, que tem o 
hábito de ir para a universidade 
de carro. “Eu sempre utilizei meu 
auto para ir pra aula porque até en-
tão era vantajoso. Agora o negócio 
é deixar na garagem e ir de ônibus 
mesmo”, diz.

Esse reajuste vale apenas para 
a gasolina. Diesel, etanol e gás na-
tural baixaram os preços.

Semestre de 
gasolina cara
O preço médio dos combustí-

veis encerrou o primeiro semestre 
em alta, conforme dados divulgados 
pela Agência Nacional do Petróleo 
(ANP) nesta segunda-feira, 2.

A gasolina apresentou a maior 

variação nos valores, custando 
8,66% a mais no fim de junho na 
comparação com janeiro. O litro 
saiu de 4,189 reais para 4,552 re-
ais.

O diesel, por sua vez, teve ele-
vação de 1,45% no período. O custo 
médio era de 3,375 reais no início 
do ano e agora está em 3,424.

Vale destacar que o preço do 
diesel segue congelado nas refina-
rias, conforme acordo fechado en-
tre o governo e caminhoneiros para 
encerrar a greve. Na refinarias, os 
custos devem se manter os mesmos 
até o fim de julho.

O etanol foi o único combus-
tível a apresentar diminuição nos 
preços no período. O litro ficou, em 
média, 1,45% mais barato em junho 
na comparação com janeiro.

No início do ano, o etanol cus-
tava 2,984 reais e agora é encontra-
do por 2,933 reais.
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As passagens de ônibus inter-
municipal sofreram um aumento 
superior a 20%. O   Departamen-
to Autônomo de Estradas de Ro-
dagem (Daer) fez o anúncio do 
amento no final da última sema-
na. O valor total é de 18,9% para 
as linhas que utilizam as estações 
rodoviárias e 22,2% para as moda-
lidades comuns com embarque ao 
longo do percurso. Com o aumen-
to, uma passagem com destino 
a Porto Alegre, que até a última 
semana era comprada por R$ 38 
reais com seguro e R$ 36 sem se-
guro, agora está custando até R$ 
44 reais quando é comprada com 
seguro e R$ 42 sem seguro.    

Para o economista Mosar 
Ness, o aumento tem um impac-
to direto no custo de vida da po-
pulação, principalmente para os 
trabalhadores que necessitam dia-
riamente o transporte intermuni-
cipal.    

“Esse impacto de 20% sobre 
o transporte intermunicipal deve 
corresponder a uma contribuição 
do Índice de Preços ao Consumi-
dor (IPC) de quase 25%. Propor-
cionalmente sobre o salário o im-
pacto é maior. Se não há maneira 
de compensar a situação, se as 
empresas não podem compensar, 
as famílias terão que cortar gastos 
em outras áreas para compensar 
aumento”, explica.

Ainda de acordo com o econo-
mista “o combustível geralmente 
pesa no custo final em torno de 
40%. Não haveria um argumento 
concreto para um aumento tão 
expressivo. É bem verdade que 
no último aconteceu um aumento 
expressivo no combustível. Para a 
população é extremamente peno-
so porque o usuário é penalizado e 
acaba tendo uma perda líquida de 

Passagem de ônibus intermunicipal tem reajuste superior a 20%
O bilhete para o trajeto entre Bento e Porto Alegre está sendo vendido por R$ 44 reais  

salário”, afirma.
No anúncio do aumento dos 

mais de 20%, o diretor do Daer, 
Lauro Hagemann explicou que “os 
conselheiros entenderam a impor-
tância de acatar a revisão tarifária 
da Agência Estadual de Regulação 
dos Serviços Públicos Delegados 
do RS (Agergs), porém entraram 
em consenso quanto a necessidade 
de minimizar os impactos do au-
mento na vida dos usuários”.

Hagemann destaca ainda que 

a iniciativa da agência é previs-
ta em lei e resulta de um estudo 
feito por um corpo técnico multi-
disciplinar que considerou todo o 
cenário do sistema de transporte. 
“Os números são expressivos, mas 
esse tipo de análise não era feita 
desde 2000, por isso muitos insu-
mos e indicadores estavam defa-
sados. Não cabia ao Conselho de 
Tráfego grandes questionamen-
tos e sim ajustar da melhor forma 
possível esses índices”, resume. 

O jornalista Róbber Galiotto 
classifica o aumento como sendo 
abusivo. “Eu acho esse aumento 
abusivo demais. Eu viajo pouco, 
mas penso nas pessoas que fazem 
esse tipo de deslocamento diaria-
mente. Acredito que o aumen-
to seja necessário, em virtude do 
aumento do combustível, porém o 
justo seria, na minha opinião, de 3 
a 5% no máximo”, comenta. 

 Para Thiago Pellizzaro, o au-
mento é desproporcional. “Olha 
eu não ando de ônibus, mas por 
esse preço imagino que sejam 
todos ônibus acessíveis, com dis-
tribuição de lanche e wifi pq né. 
Quem é que tem 44x30 dias por 
mês?? um cara q precisa estudar/ 
trabalhar não tem condição pra 
isso”, diz. 

Para a estudante Cami-
la Melo, que depende de ônibus 
para viagens para Porto Alegre, 
o aumento é encarado como um 
desrespeito com a população. “Eu 
estudo em POA e costumo viajar 
com frequência. Infelizmente não 
tenho descontos como estudante, 
então pago o valor integral. Eu já 
achava caro o valor de antes, ago-
ra então nem se fala. Muito ruim 
saber que vou ter que desembolsa 
quase R$ 50 reais por viagem”, la-
menta.      

O aumento de 2017
Em outubro do último ano 

as passagens já haviam sofrido 
um reajuste de 7,76%. Na época o 
Daer chegou a propor um reajuste 
de 4,69%, mas o órgão fiscalizador 
do estado entendeu que era neces-
sária uma correção maior no valor. 
A justificativa da Agergs levou em 
consideração a elevação do preço 
dos combustíveis no último ano 

e o reajuste de salários, plano de 
saúde e vale-alimentação dos fun-
cionários. O aumento de 2017 in-
fluenciou também nos despachos 
e encomendas vis ônibus. Além 
disso, a mesma publicação deter-
minou que a taxa de embarque de 
11% deve ser paga apenas pelos 
passageiros que embarcarem nas 
estações rodoviárias.

O aumento ocorreu em meio 
à confirmação do Departamento 
Autônomo de Estradas de Roda-
gem (Daer), de que iria acatar a 
decisão do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE) para cessar a 
cobrança indevida a passageiros 
que não são usuários de estação 
rodoviária. O Daer detalha que 
serão implementadas duas tabelas 
até novembro: uma cobrando as 
passagens com embarque em es-
tações e a outra com desconto de 
11% para os usuários que utilizem 
paradas ao longo do trajeto. Havia 
sido afirmado ainda que viagens 
feitas de forma direta, semi-di-
reta e executiva permaneceriam 
taxadas, enquanto os usuários das 
linhas da categoria comum deixa-
rão de pagar a alíquota se embar-
carem fora de uma rodoviária.

Em outubro do ano passado 
foi afirmado pelo Daer ainda que 
a revisão dos valores é prevista em 
lei e calculada de acordo com os 
custos do serviço, como combus-
tíveis, manutenção e mão de obra. 
A tabela proposta pelo Daer al-
cançou um acréscimo de 4,69 por 
cento no preço das passagens. O 
índice foi submetido à análise da 
Agência Estadual de Regulação 
dos Serviços Públicos Delegados 
do RS (Agergs), que homologou o 
reajuste em 7,76 por cento.

Geral

Com o aumento, uma passagem com destino a Porto Alegre, que até a última semana era comprada por R$ 38 reais com seguro e R$ 
36 sem seguro, agora está custando até R$ 44 reais quando é comprada com seguro e R$ 42 sem seguro

O valor total é de 18,9% para as linhas que utilizam as estações rodoviárias e 22,2% para as modalidades comuns com embarque ao longo do percurso 



Jornal Gazeta  - 03 de julho de 20186 Educação

Nesta semana, os alunos do 
5º ano das Escolas Municipais 
de Ensino Fundamental Vânia 
Medeiros Mincarone, Liette 
Tesser Pozza e Agostino Brun 
receberam palestras com o ob-
jetivo de incentivar a Educação 
Fiscal e o Programa Nota Fiscal 
Gaúcha.

Na ocasião foram abordados 
temas como, “A Educação Fiscal 

A Escola Municipal Infan-
til Mamãe Coruja promoveu 
uma festa junina nas depen-
dências da instituição de ensi-
no no dia 25 de junho. Voltada 

No dia 23 de junho aconteceu 
a grande Festa Junina da Escola 
Estadual de Ensino Médio Mes-
tre Santa Bárbara. A organização 
do evento ficou a cargo do CPM, 
Conselho Escolar, Grêmio Estu-
dantil, professores e, também dos 

A lista dos candidatos pré-
-selecionados na primeira cha-
mada do Programa Universidade 
para Todos (ProUni) do segundo 
semestre de 2018 foi divulgada 
nesta segunda-feira, dia 2 pelo 
Ministério da Educação e já está 
disponível na página do progra-
ma. O prazo para os estudantes 
comparecerem às instituições de 
ensino e comprovarem as infor-
mações prestadas no momento da 
inscrição começa hoje e vai até o 
dia 10 de julho. 

A pré-seleção assegura ao 
candidato apenas a expectativa 
de direito à bolsa. Aquele que es-
tiver na lista deverá comparecer à 
instituição de ensino para a qual 
foi selecionado e apresentar os 
documentos que comprovem as 
informações prestadas na ficha de 
inscrição. A lista com a documen-
tação necessária pode ser consul-
tada na página do ProUni.

O candidato deve verificar, na 
instituição, os horários e o local 
de comparecimento para a aferi-

Festa Junina do Mestre reúne 
alunos e funcionários

alunos do Ensino Fundamental 
e Médio, os quais realizaram di-
versas brincadeiras e animaram 
a festa com belíssimas apresen-
tações. A direção da escola agra-
dece a todos os participantes en-
volvidos.

Alunos da rede pública recebem 
palestras sobre educação fiscal

e a formação cidadã; Conscienti-
zação sobre o exercício da cida-
dania; Administração Pública e 
aplicação dos recursos públicos; 
Função do tributo e do imposto 
e Sonegação e Corrupção”.

As palestras são ministra-
das por Heitor André Tartaro, 
acompanhado pelo grupo de 
Educação Fiscal,  Alessandro 
Catelan e Graciella Poletto.

Palestras abordaram a conscientização sobre o exercício da cidadania

Resultado da primeira chamada 
do ProUni já está disponível   

ção das informações. A perda do 
prazo ou a não comprovação das 
informações implicará, automati-
camente, a reprovação do candi-
dato. 

O resultado da segunda cha-
mada será divulgado no dia 16 de 
julho.

ProUni
O ProUni oferece bolsas de 

estudo em instituições privadas 
de ensino superior. Ao todo, neste 
processo seletivo, serão ofertadas 
174.289 vagas, sendo 68.884 bol-
sas integrais e 105.405 parciais, 
em 1.460 instituições. 

O prazo para os estudantes comparecerem às instituições de ensino e comprovarem as 
informações prestadas no momento da inscrição começa hoje e vai até o dia 10 de julho

Escola Mamãe Coruja promove Festa Junina
para a direção, professoras, 
funcionárias e crianças da es-
cola, a celebração teve pipo-
ca, pinhão, quentão de suco 
de uva, música e brincadeiras. 

“Todas as crianças, entre 8 
meses e 3 anos, participaram, 
independente da idade, do jei-
tinho delas”, relata a diretora, 
Salete Tonet Lazzaretti.

Alunos, entre 8 meses e 3 anos, participa-
ram da festa, usando trajes típicosDireção, professoras e funcionárias participaram da festança

MI Mamãe Coruja promoveu festa com pipoca, pinhão, quentão de suco de uva, música 
e brincadeiras

Festa Junina teve brincadeiras e apresentações

Alunos do ensino fundamental e médio ajudaram a organizar o evento
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Por 6 votos a 3, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) decidiu, 
na manhã de sexta-feira (29), de-
clarar a constitucionalidade do 
ponto da Reforma Trabalhista 
que extinguiu a obrigatoriedade 
da contribuição sindical. O dis-
positivo foi questionado na Ação 
Direta de Inconstitucionalidade 
(ADI) 5794, em outras 18 ações 
ajuizadas contra a nova regra e na 
Ação Declaratória de constitucio-
nalidade (ADC) 55, que buscava 
o reconhecimento da validade da 
mudança na legislação. Como as 
ações tramitaram de forma con-
junta, a decisão de semana passa-
da aplica-se a todos os processos.

O entendimento que preva-
leceu foi o do ministro Luiz Fux, 
apresentado na quinta-feira (28), 
quando o julgamento foi inicia-
do. Ele e os ministros Alexandre 
de Moraes, Luís Roberto Barroso, 
Gilmar Mendes, Marco Aurélio e 
Cármen Lúcia argumentaram que 
não se poder admitir que a con-
tribuição sindical seja imposta a 
trabalhadores e empregadores 
quando a Constituição determina 
que ninguém é obrigado a se filiar 
ou a se manter filiado a uma en-
tidade sindical. Além disso, eles 
concordaram que o fim da obriga-
toriedade da contribuição sindical 
não ofende a Constituição.

Divergência
O ministro Fux foi o primei-

ro a divergir do relator dos pro-
cessos, o ministro Edson Fachin, 
que votou pela inconstitucionali-
dade do fim contribuição sindical 
obrigatória. Além dele, os minis-
tros Dias Toffoli e Rosa Weber 
também defenderam que o fim da 
obrigatoriedade do tributo impe-
diria os sindicatos de buscar for-
mas de organização mais eficazes 
para defender os direitos dos tra-
balhadores perante os interesses 
patronais.

A ADI 5794, à qual as demais 
ações foram apensadas, norteou 
o julgamento. A ação foi ajuizada 
pela Confederação Nacional dos 
Trabalhadores em Transporte 
Aquaviário e Aéreo, na Pesca e 
nos Portos (CONTTMAF). Nela 
e nos demais processos, o objeto 
de contestação foi o artigo 1º da 
Lei 13.467/2017 (Reforma Tra-
balhista), que deu nova redação 
aos artigos 545, 578, 579, 582, 
583, 587 e 602 da Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT) para 
condicionar o recolhimento da 
contribuição sindical à expressa 
autorização dos trabalhadores

O que disseram os 
ministros a favor do 
fim da contribuição
Na avaliação do ministro 

Alexandre de Moraes, essa regra 
constitucional amplia a liberdade 
do trabalhador de se associar ou 
não a um sindicato e de contribuir 
ou não com essa representação. 
Segundo ele, desde a Constituição 
de 1988 houve uma diminuição do 
tradicional “sistema de cabresto”, 
instituído pelo Estado Novo em 

STF decide por fim da contribuição sindical obrigatória
1937, tanto no nível do Estado pe-
rante os sindicatos, quanto no dos 
sindicatos sobre os trabalhadores. 
Nesse sentido, em sua avaliação, a 
Reforma Trabalhista busca a evo-
lução de um sistema sindical cen-
tralizador, arcaico e paternalista 
para um modelo mais moderno, 
baseado na liberdade. “Se o em-
pregador tem a opção de se filiar 
a um sindicato, ele também tem 
a opção de se não se filiar, de não 
recolher essa contribuição”, dis-
se. “Não há autonomia enquanto 
um sistema sindical depender de 
dinheiro estatal para sobreviver”, 
complementou.

Para o ministro Luís Rober-
to Barroso, o princípio consti-
tucional envolvido no caso é o da 
liberdade sindical, o direito de o 
trabalhador filiar-se ou não, ou e 
de contribuir ou não, a uma enti-
dade. Nesse sentido, ele considera 
o modelo de contribuição compul-
sória ruim porque não estimula a 
competitividade e a representa-
tividade, levando um verdadeiro 
“business” privado. “O sistema é 
bom para os sindicalistas, mas não 
é bom para os trabalhadores.”

Gilmar Mendes não verificou 
nenhuma inconstitucionalidade 
nas novas regras sobre a contri-
buição sindical. Ele relatou que o 
modelo anterior causou uma “bru-
tal distorção” com a criação de 
16,8 mil sindicatos no país. “Era 
um modelo de associativismo sub-
sidiado pela contribuição sindical. 
A África do Sul tem 191 sindica-
tos, os Estados Unidos, 160, e a 
Argentina, 91”, citou.

O ministro Marco Aurélio, 
por sua vez, ressaltou que não 
considera a contribuição sindical 
como tributo propriamente dito. 
“Não concebo que pessoa jurídica 
de direito privado seja parte ativa 
tributária”, sustentou.

A presidente do STF, minis-
tra Cármen Lúcia, finalizou o jul-
gamento avaliando que as novas 
regras não ofendem a Constitui-
ção Federal. “Seria conveniente 
haver normas de transição. Entre-
tanto, não considero que isso seja 
suficiente para tornar incompatí-
vel com a Constituição Federal as 
normas promulgadas”, apontou.

Para Carmen Lúcia, a mu-
dança leva a um novo pensar da 
sociedade de como lidar com todas 
as categorias econômicas e traba-
lhistas e com todas as formas de 
atuação na sociedade, sem depen-
der necessariamente do Estado, 
que nem sempre pode acudir todas 
as demandas de forma automática.

O que disseram os 
ministros contra o 
fim da contribuição
Rosa Weber iniciou sua fala 

destacando não ter “simpatia ne-
nhuma pela contribuição sindical 
obrigatória”, porém destacou que 
da Constituição Federal emerge 
um sistema sindical que tem três 
pilares. “Não podemos mexer em 
parte sem que haja uma alteração 
do todo, sob pena de uma desar-
monia que atenta contra os co-

mandos constitucionais”, disse a 
ministra. “É um tripé. Afasta um, 
a casa cai”, complementou. A mi-
nistra citou dados que apontam 
para uma queda de 79,6% na arre-
cadação da contribuição sindical, 
a maior fonte de receita do siste-
ma, após a Reforma Trabalhista.

O ministro Dias Toffoli pon-
derou que seria necessário que 
o Congresso fizesse uma refor-
ma gradativa na área, e não, “da 
noite para o dia”, subverter todo 
o sistema sem ter uma regra de 
transição, sem ter uma prepara-
ção para a substituição desse fi-
nanciamento. “Penso que aí está a 
grande fragilidade do ponto espe-
cífico que estamos a discutir. Não 
é possível essa subtração que hou-
ve da contribuição sindical sem ter 
preparado essa transição, sem ter 
preparado a assunção de mais so-
ciedade civil com menos Estado”, 
finalizou

Sitracom
O presidente do Sindicato 

dos Trabalhadores nas Indústrias 
da Construção e do Mobiliário de 
Bento Gonçalves (Sitracom-BG), 
Ivo Vailatti, diz que ainda não tem 
uma posição referente à medida, 
mas pontua que as entidades irão 
com certeza sobreviver a isso.

Sindicato da 
Alimentação
O presidente do Sindicato dos 

Trabalhadores nas Indústrias da 
Alimentação de Bento Gonçalves, 
Oclair Sanchez disse que a decisão 
já era esperada. “Fizeram a refor-
ma trabalhista para acabar com os 
sindicatos, para o trabalhador não 
ter nenhuma conquista. Em pou-
co tempo os sindicatos vão acabar. 
Faltou negociação. Minha espe-
rança é mínima”, lamenta.

De acordo com ele, o traba-
lhador está sujeito ainda a per-
der todas as conquistas obtidas 
através do sindicato, como horas 
extras, dissídios, auxílios, entre 
outros benefícios.  

Sindiserp
O Sindicato dos Servidores 

Públicos Municipais de Bento 
Gonçalves (Sindiserp) é um exem-
plo no quesito da conquista de no-
vos associados. Desde o início do 
ano a entidade já conquistou 230 
novos sócios. Para a presidente 
Neilene Lunelli, que argumenta 
que a retirada do imposto sindical 
é para enfraquecer o sindicato e 
não para favorecer o trabalhador, 
o trabalho sério e comprometido 
com o servidor reflete nos bons 
resultados. “Além  de  lutar  por  
melhores  salários e  por  mais  au-
mento  do   vale  alimentação, o  

sindicato  oferece  vários  serviços 
e  batalhar  por  melhor  qualidade  
de vida  para o  servidor”, avalia.

Os sócios do Sindiserp con-
tribuem mensalmente com 1% 
em cima do salário básico, mas, 
em contrapartida, contam com 
assistência odontológica, jurídica, 
cursos  de  línguas (inglês, italia-
no, espanhol e  para  o  segundo 
semestre, francês), cursos  de  Pa-
twork, EVA e reforço  escolar gra-
tuito  para  filhos de sócios. Para 
o segundo  semestre  o Sindiserp 
ampliará a oferta de cursos para 
corte e costura, informática e li-
bras.

A presidente do STF, ministra Cármen Lúcia, finalizou o julgamento avaliando que as novas regras não ofendem a Constituição Federal
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João Zani, empresário aposenta-
do, filho de Tobia Baptista Zani e Anna 
Maria Baldasso Zani, nascido em 
17/10/1938, falecido em 24/06/2018, 
natural de Garibaldi, RS, morador da 
Travessa Eurico Viana, Bento Gonçal-
ves, Casado 

Sílvio Francisco Cezar, auxiliar 
de carga e descarga, filho de Justino 
Cezar, nascido em 31/07/1973, fale-
cido em 24/06/2018, natural de Bento 
Gonçalves, RS, morador da Rua José 
Martelli, Bento Gonçalves, Solteiro 

Carmen Pereira dos Santos da 
Silva, funcionária pública municipal 
aposentada, filha de Antonio Pereira 
dos Santos e Paulina Rosa dos San-
tos, nascida em 08/01/1945, falecida 
em 25/06/2018, natural de Papandu-
va, SC, moradora da Rua Luiz Tomedi, 
Bento Gonçalves, Viúva 

Adão Ferraz de Lima, industriário 
aposentado, filho de Angelino Ferraz 
de Lima e Otacilia Alves, nascido em 
30/09/1931, falecido em 25/06/2018, 
natural de Cruz Alta, RS, morador da 
Rua Alfeo João Torriani, Bento Gonçal-
ves, Viúvo 

Alda Nicchetti Mortari, comercian-
te aposentada, filha de Angelo Nic-
chetti e Pascuina Amabile C Nicchetti, 
nascida em 28/09/1936, falecida em 
25/06/2018, natural de Pinto Bandei-
ra, Bento Gonçalves-RS, moradora da 
Rua General Vitorino, Bento Gonçal-
ves, Viúva 

Amyr Antonieta Favero Lando, 
funcionária pública municipal aposen-
tada, filha de João Favero e Luiza Pi-
cinato Favero, nascida em 07/11/1930, 
falecida em 26/06/2018, natural de 
Bento Gonçalves, RS, moradora da 
Rua Venancio Albano Fiametti, Bento 
Gonçalves, Viúva 

Jocelí de Oliveira, do lar, filha 
de Inis de Oliveira e Teresa Klaus da 

Cunha, nascida em 03/05/1980, fale-
cida em 26/06/2018, natural de Ben-
to Gonçalves, RS, moradora da Rua 
Amabelli Tusset Flaiban, Bento Gon-
çalves, Solteira 

Flavia de Oliveira Baltezan, do lar, 
filha de Elisandro Roberto da S. Balte-
zan e Jocelí de Oliveira, nascida em 
19/03/1996, falecida em 26/06/2018, 
natural de Guaporé, RS, moradora da 
Rua Amabelli Tusset Flaiban, Bento 
Gonçalves, Solteira 

Benito Felipe Schuster, meta-
lúrgico aposentado, filho de Leo-
poldo Schuster e Matilda Schmitt, 
nascido em 27/01/1934, falecido em 
27/06/2018, natural de Lajeado, RS, 
morador da Rua Paraná, Bento Gon-
çalves, Casado 

Maria Dileta Ferronatto Chimina-
zzo, do lar, filha de João Ferronatto e 
Santa Merlo, nascida em 05/06/1930, 
falecida em 27/06/2018, natural de 
Santa Tereza, RS, moradora da Rua 
Fiorelo Bertuol, Bento Gonçalves, Vi-
úva 

Mario Fracalossi, funcionário 
público federal aposentado, filho de 
Rinaldo Ernesto Fracalossi e Philo-
mena Tomasi Fracalossi, nascido em 
08/08/1925, falecido em 28/06/2018, 
natural de Bento Gonçalves, RS, mo-
rador da Travessa Bahia, Bento Gon-
çalves, Casado 

Valdomiro Lucas de Albernaz, vi-
gilante aposentado, filho de Francisco 
Lucas de Albernaz e Inacia da Motta 
Albernaz, nascido em 04/08/1939, 
falecido em 28/06/2018, natural de 
Soledade, RS, morador da Rua João 
Domingos Pooli, Bento Gonçalves, 
Casado 

Artemio De Bona, agricultor apo-
sentado, filho de Agostinho De Bona 
e Maria Grando De Bona, nascido em 
29/09/1940, falecido em 29/06/2018, 

ÓBITOS

natural de Farroupilha, RS, morador 
da Rua Alfredo José Rossato, Interior, 
Bento Gonçalves, Casado 

Fernando Gostenski, funcionário 
público municipal aposentado, filho de 
Leonardo Gostenski e Helena Russik 
Gostenski, nascido em 15/01/1942, fa-
lecido em 29/06/2018, natural de Vera-
nópolis, RS, morador da Rua Marques 
de Souza, Bento Gonçalves, Casado 

Fermino Scaravonatti, motorista 
aposentado, filho de Herculino Scara-
vonatti e Maria Domingas Scaravonat-
ti, nascido em 28/11/1930, falecido em 
29/06/2018, natural de Roca Sales, 
RS, morador da Rua Getulio Vargas, 
Bento Gonçalves, Casado 

Vicente Favretto, carpinteiro 
aposentado, filho de Daniel Favret-
to e Augusta Favretto, nascido em 
03/10/1932, falecido em 29/06/2018, 
natural de Guaporé, RS, morador da 
Rua Artur Ziegler, Bento Gonçalves, 
Casado 

Dirce Tasca Ughi, hoteleira apo-
sentada, filha de João Tasca e Rosa 
Cutti Tasca, nascida em 12/09/1957, 
falecida em 30/06/2018, natural de 
Tapejara, RS, moradora da Rua Pro-
fessor Raymundo Carvalh, Bento Gon-
çalves, Casada 

Irmgard Elisabeth Feddersen, 
do lar, filha de Otto Ernst Meyer e 
Olga Gertum Meyer, nascida em 
20/01/1926, falecida em 30/06/2018, 
natural de Porto Alegre, RS, moradora 
da Rua Simão Bolivar, Porto Alegre, 
Viúva 

Maria Noronha da Silva Varoni, 
do lar aposentada, filha de Evangelista 
Vieira da Silva e Generosa Noronha 
Vieira, nascida em 08/07/1923, fale-
cida em 01/07/2018, natural de Passo 
Fundo, RS, moradora da Rua João 
Domingos Polli, Bento Gonçalves, Vi-
úva 

SERVIÇO DE REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS DE
BENTO GONÇALVES

EDITAIS DE CASAMENTO

Faço saber que se habilitaram para casar neste Serviço de registros:

Edital nº 19737: DANIEL PERUZZO, solteiro, industriário, natural de 
Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliado em Bento Gonçalves e 
KELI SCHERER, solteira, vendedora, natural de Guaporé-RS, residente 
e domiciliada em Bento Gonçalves. O Regime de bens será o da Comu-
nhão Universal de Bens.
Edital nº 19738: ROQUE DOS SANTOS DA COSTA, solteiro, industriá-
rio, natural de Lajeado-RS, residente e domiciliado em Bento Gonçalves 
e DAEMILE DUARTE DA SILVA, solteira, babá, natural de Lajeado-RS, 
residente e domiciliada em Bento Gonçalves. O Regime de bens será o 
da Comunhão Parcial de Bens.
Edital nº 19740: FABRÍCIO CANTONI, solteiro, eletrotécnico, natural 
de Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliado em Bento Gonçalves 
e DAIANE BONISEGNA, solteira, analista financeiro, natural de Bento 
Gonçalves-RS, residente e domiciliada em Bento Gonçalves. O Regime 
de bens será o da Comunhão Parcial de Bens.
Edital nº 19742: FÁBIO ANDRÉ KUNTZ DA SILVA, solteiro, auxiliar de 
encanador, natural de Tunas-RS, residente e domiciliado em Bento Gon-
çalves e JUÇARA DE FÁTIMA DE BARBARÁ , solteira, estudante, natu-
ral de Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliada em Bento Gonçal-
ves. O Regime de bens será o da Comunhão Universal de Bens.
 

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-o na forma da lei.
Bento Gonçalves, 02 de julho de 2018.

 
CLEIDI CRISTINI DE SOUZA
Registradora Civil Designada

A corrente solidária promo-
vida pela Parceiros Voluntários 
de Bento Gonçalves vem forman-
do elos cada vez mais sólidos para 
a construção de uma sociedade 
consciente e responsável acerca de 
seu papel de inclusão. No mês de 
junho, diversas ações articuladas 
pela ONG ocorreram em institui-

Parceiros Voluntários tem agenda solidária em escolas e entidades do município
ONG apoiou, durante o mês, atividades em instituições de ensino e no Lar do Ancião

ções de ensino e entidades do mu-
nicípio, com o apoio de empresas e 
profissionais engajados na causa.

Nas escolas bento-gonçal-
venses, as atividades seguiram a 
agenda do programa ‘Tribos nas 
Trilhas da Cidadania’ – projeto 
desenvolvido por jovens e crianças 
que busca estimular e desenvol-
ver a cultura do voluntariado. Os 
resultados da iniciativa aparecem 
em promoções como a realizada na 
Escola Municipal Ensino Funda-
mental Professor Felix Faccenda: 
em comemoração ao Dia do Meio 
Ambiente (lembrado em cinco de 
junho), os alunos das turmas de 3º 
ano distribuíram um informativo 
sobre os cuidados com a água - 
confeccionado com papel reciclado 
artesanal e produzido pelos pró-
prios estudantes da educação in-
fantil. Também houve o lançamen-
to do projeto ‘Mão Amiga – Abrace 
Uma Causa’, que visa a arrecadar 

tampinhas plásticas, posterior-
mente doadas a entidades assisten-
ciais. A meta é que as organizações 
utilizem os recursos para a aqui-
sição de materiais necessários ao 
tratamento de seus pacientes.

Outro exemplo de engajamen-
to social – esse envolvendo o setor 
privado – foi a ação realizada no 
Lar do Ancião, na quarta-feira 
(27). Por meio do programa ‘Vo-
luntário Pessoa Jurídica’, massa-
gistas proporcionaram momentos 
de descontração e relaxamento à, 
aproximadamente, 15 moradores 
da casa de repouso. “O resultado 
foi excelente. A experiência foi de 
muita valia para ambas as partes: 
os idosos relataram a satisfação por 
receber o serviço e os profissionais 
aprenderam com toda a vivência 
deles”, comenta a fisioterapeuta do 
Lar do Ancião, Thais Dendena. Foi 
a primeira vez desse tipo de inicia-
tiva na entidade. 

Doações ao 
Lar do Ancião
O Lar do Ancião é uma orga-

nização que existe desde 1981 em 
Bento Gonçalves. São cerca de 60 
idosos residentes no local. O lar 
oferece serviços como assistência 
social, enfermagem, fisioterapia e 

atendimento psicológico com uma 
equipe de mais de 30 funcionários. 
Para a manutenção das facilidades, 
o apoio da comunidade é funda-
mental. As maiores necessidades 
são doações em dinheiro, produtos 
de limpeza, de higiene, fraldas ge-
riátricas e itens de alimentação em 
geral. Para saber como contribuir 
com a entidade, é possível acessar 
o site www.lardoanciaogb.com.br.

O que é a Parceiros 
Voluntários
A Parceiros Voluntários é 

uma ONG implantada no muni-
cípio há quase 20 anos. Mantida 
pelo Centro da Indústria, Comér-
cio e Serviços (CIC-BG), atua em 
uma campanha permanente para 
incentivar o trabalho voluntário 

e inspirar novas parcerias. Os in-
teressados em participar – sejam 
pessoas físicas ou jurídicas – po-
dem escolher ações que estiverem 
relacionadas as suas habilidades 
e que, ao mesmo tempo, propor-
cionam bem-estar. No caso das 
empresas, a Parceiros Voluntários 
tem um programa que auxilia no 
planejamento e execução de ações 
sociais em benefício da comunida-
de com a participação direta dos 
seus colaboradores. As ações va-
riam conforme o interesse de cada 
instituição: voluntariado individu-
al, reforma de espaços, bingo com 
idosos, piquenique com crianças, 
captação de materiais para enti-
dades e caminhadas por causas 
sociais são alguns dos exemplos. 
Mais informações podem ser obti-
das pelo (54) 2105-1999.
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Na quinta-feira, 05 de julho, 
a Associação das Indústrias de 
Móveis do Estado do Rio Grande 
do Sul (Movergs) realizará o 28º 
do Congresso Movergs, evento 
consolidado e referência para o 
segmento moveleiro do Estado 
em função de temas relevantes e 
atuais que são abordados ano após 
ano. Com o mote ‘É a informação 
que transforma o comum em ex-
traordinário’, o evento acontecerá 
das 7h30 às 16h, no Dall’Onder 
Hotel. 

Na edição de 2018, cinco pa-
lestras integram a programação 
do evento e temas que tratam de 
economia, política e motivação 
serão abordadas por profissionais 
renomados: Marcelo Prado do 
Instituto de Estudos e Marketing 
Industrial (IEMI); André Nunes 
de Nunes, economista-chefe da 
Federação das Indústrias do Es-
tado do Rio Grande do Sul (Fier-
gs); Otelmo Drebes, presidente da 
Lebes; William Waack, jornalista 
e bacharel em Ciências Políticas, 
Sociologia e Comunicações; e Ro-
drigo Pimentel, ex-comandante 
do Batalhão de Operações Poli-
ciais Especiais da PM do Rio de 
Janeiro (Bope).

Volnei Benini, presidente da 
Movergs, ressalta que o evento, 
desde sua primeira edição, tem 
a preocupação de abordar temas 
relacionados à promoção da com-

Associação das Indústrias de Móveis do Estado promove congresso nesta semana
Moveleiros pretendem reuniar mais de 400 participantes para reciclar práticas e aprimorar conhecimentos por meio de cinco palestras de renomados profissionais

petitividade empresarial, fun-
damental na tomada de decisões 
vinculadas ao planejamento es-
tratégico das empresas do setor. 
“Nos últimos anos, o setor move-
leiro enfrenta inúmeros desafios 
econômicos e o Congresso tem a 
intenção justamente de expor um 
panorama tanto do presente como 
do futuro”, aponta.

As inscrições podem ser rea-
lizadas até esta segunda-feira, 02 
de julho, no site da Movergs www.
movergs.com.br/congresso, sendo 
que associados da entidade e ex-
positores da Fimma Brasil 2019 
terão valores especiais. O evento 
conta com o patrocínio do Banri-
sul, BNDES e tem o apoio daFier-
gs.

Abordagens
A expectativa de recuperação 

da economia brasileira e os prin-
cipais desafios para que essa re-
cuperação seja sustentável serão 
abordados pelo economista-che-
fe da Fiergs. “Estamos passando 
por um processo lento e gradual 
de recuperação e acreditamos 
que o mercado interno tem sido 
e continuará determinante para 
essa retomada, mas para que um 
ciclo de crescimento mais robus-
to ocorra, precisaremos sinalizar 
que vamos resolver os nossa crise 
nas contas públicas, os gargalos 
de produtividade e destravar os 

investimentos em infraestrutura. 
Nesse sentido, as eleições de 2018 
serão determinantes para a con-
tinuidade desse processo”, aponta 
Nunes.

Waack, jornalista, apresen-
tador e editor por muitos anos 
da Rede Globo e da Globo News, 
abordará o viés político, ressal-
tando que o Brasil está diante de 
uma séria encruzilhada e instiga-
rá os participantes do Congresso 
a uma reflexão se as eleições de 

outubro ajudam a decidir para 
que lado o país avançará.

O foco no resultado, no tra-
balho de equipe e na superação de 
limites estará no foco da palestra 
de Pimentel, oficial que criou e 
inspirou o famoso Capitão Nas-
cimento, interpretado pelo ator 
Wagner Moura no filme Tropa de 
Elite. Pimentel tem como objetivo 
despertar as pessoas para superar 
os desafios do ambiente compe-
titivo do trabalho e para focar a 

liderança sob o aspecto dos “ho-
mens de preto” do Bope.

Os 38 anos de trajetória 
profissional de Otelmo Drebes, 
passando por diversos setores e 
cargos dentro da empresa Lebes 
e sua história empreendedora, 
serão compartilhados durante 
o evento. Marcelo Prado, sócio-
-diretor do IEMI – Inteligência 
de Mercado, tratará do mercado 
brasileiro de móveis no pós-crise.

Brasileiros que vivem em ou-
tros países e não puderam con-
cluir seus estudos na idade padrão 
têm uma nova oportunidade este 
ano para tentar regularizar a situ-
ação educacional e buscar melho-
res posições no mercado de traba-
lho. Uma nova edição do Exame 
Nacional para Certificação de 
Competências de Jovens e Adultos 
Residentes no Exterior (Encceja 
Exterior) está com as inscrições 
(gratuitas) abertas desde o último 
dia 25. O prazo para se inscrever 
na prova termina no próximo dia 
9.

Inscrições para o Encceja 
Exterior terminam no próximo dia 9

O exame foi criado em 2001, 
como uma oportunidade para as 
pessoas que vivem no Brasil e em 
outros países tentarem colocar os 
estudos em dia. A aprovação nas 
provas - previstas para o dia 16 de 
setembro - garante uma certifica-
ção de conclusão de ensino. Cada 
prova tem 30 questões de múltipla 
escolha de áreas como Ciências 
Naturais, Matemática, Língua 
Portuguesa, História e Geografia, 
no caso do Ensino Fundamental. 
O exame para o Ensino Médio terá 
questões nas áreas de Ciências da 
Natureza e suas Tecnologias, Ma-
temática, Linguagens e Códigos, 
Redação e Ciências Humanas.

No ano passado, mais de 1,4 
mil brasileiros se inscreveram em 
dez países, incluindo os 25 brasi-
leiros que fizeram o exame dentro 
de dez penitenciárias e centros 
de imigração de Tóquio. A versão 
deste ano será realizada em 12 
países, com a inclusão na lista de 
localidades das cidades de Roma, 
capital italiana, e Roterdã, na Ho-
landa.

Coordenado pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), do Ministério da Educa-
ção, o Encejja Exterior é realiza-
do com o apoio de representações 
diplomáticas do Brasil no mundo. 
No site do Inep há material para 
estudo como apostilas gratuitas. 
Os consulados também oferecem 
cursos preparatórios.

O jornalista William Waack será um dos palestrantes

A semana será de muita chuva 
na Serra Gaúcha. A previsão é de 
quase 70 mm até sábado, dia 7, em 
Bento Gonçalves. A temperatura, 
em virtude da chuva, não deve su-
bir muito. Até esta quinta-feira, 5, 
as máximas não devem passar dos 
20°C, com mínimas de 7°C. No 
sábado, por outro lado, o tempo 
volta a abrir, com mínima de 13°C 
e máxima de 23°C.

O clima no segundo se-
mestre

Em seu mais recente boletim, 
a Agência Americana de Meteo-
rologia e Oceanografia (NOAA) 
manteve o prognóstico de encer-
ramento do fenômeno La Niña no 
decorrer deste outono e neutra-
lidade para o inverno 2018. Se-
gundo o órgão, a temperatura das 
águas do oceano Pacífico equato-
rial ainda estão mais baixas que 
o normal e a atmosfera responde 
como La Niña.

Entretanto, em profundidade, 
áreas com águas quentes devem 
surgir ainda no outono em todo o 
centro e oeste do Pacífico. E, por 
consequência, decretar o término 
do atual fenômeno.

Já existe muita especulação 
para o aparecimento de um El 
Niño no segundo semestre que 
iria favorecer mais as lavouras 
do Rio Grande do Sul na safra 
2018/2019. Em contrapartida, o 
Nordeste do Brasil teria um volu-
me de chuvas menor.

A NOAA ainda trabalha com 

Semana de muita chuva na Serra Gaúcha
cenário incerto. Isto pela menor 
habilidade das simulações nesta 
época e pelo acontecido nos últi-
mos anos.

Em 2012, 2014 e em 2017, 
três previsões de El Niño acaba-
ram frustradas. O aquecimento 
não foi intenso nem duradouro 
suficiente para formação do fenô-
meno.

Em parte, o problema pos-
sivelmente está na Oscilação In-
terdecadal do Pacífico. Por conta 
dela, por um período de até 30 
anos, observa-se maior frequência 
de La Niñas ou El Niños. As simu-
lações foram concebidas no perío-
do positivo, onde era mais “fácil” 
aparecer El Niños.

A questão é que atualmente 
estamos sob fase negativa, com 
mais La Niñas. A comparação da 
Somar Meteorologia trabalha com 
o ano de 2012, cujo outono e in-
verno foram mais úmidos e com 
tardes mais frias que o normal. 
Para a primavera, não é possí-
vel afirmar que aparecerá um El 
Niño, mas é possível afirmar que, 
sim, o Pacífico irá aquecer.

A grande questão, no entanto, 
gira em torno do início do aqueci-
mento. Se ele for tardio, como em 
2012, o efeito poderá ser diferen-
te do esperado para um El Niño 
“normal”. Naquele ano, por exem-
plo, a estação foi seca e quente no 
Brasil.

será a semana mais chuvosa desde o início do inverno
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A sensação de bem-estar após 
a prática de atividade física pode 
perdurar por mais tempo, sugere 
estudo publicado no “JAMA Psy-
chiatry” no último dia 26. Pes-
quisadores analisaram dados de 
17.989 indivíduos com idade mé-
dia de 50 anos. Aqueles com prá-
tica intensa e regular de atividade 
física tiveram 16% menos chance 
de desenvolver depressão após os 
65 anos.

Outro achado do estudo é que 
o exercício também diminui o risco 
de morte por doença cardiovascu-
lar após diagnóstico de depressão. 
Isso é particularmente importan-
te porque estudos anteriores de-
monstraram que a condição está 
associada a um aumento de mortes 
por doença cardiovascular.

Depressão e doença cardio-
vascular estão entre as principais 
causas de incapacidade nas nações 
desenvolvidas, apontam dados da 
Organização Mundial de Saúde.

A relação entre as duas con-
dições pode ser explicada, segun-
do o estudo, porque a depressão 
favorece o acúmulo de placas nas 
artérias e também aumenta arri-
timias (batimentos irregulares do 
coração).

Madhukar Trivedi, coautor do 
estudo e direitor do Centro para 
Pesquisa em Depressão da Univer-
sidade de Texas de Southwestern 
(EUA), ressalta a importância da 
atividade física em adultos a partir 
dos achados do estudo.

Detalhes do resultado

O Brasil registrou crescimen-
to de 12% no número de mortes 
por diabetes entre 2010 e 2016, 
mostram dados do Sistema de 
Informações sobre Mortalidade 
(SIM). Foram 54.877 mortes em 
2010 para 61.398 no ano de 2016.

Em todo o período, o país re-
gistrou 406.452 mortes de bra-
sileiros que tiveram relação com 
a doença. Já a quantidade de in-
ternações por diabetes sofreu 
queda: foram 148.384 em 2010; e 
135.364 em 2016.

Os dados foram divulgados 
pelo Ministério da Saúde no últi-
mo dia 27, quando é celebrado o 
Dia Nacional de Controle do Dia-
betes.

A pasta também divulgou 
nesta quarta dados do Vigitel 
(Pesquisa de Vigilância de Fatores 
de Risco e Proteção para Doenças 
Crônicas por Inquérito Telefôni-
co) sobre a diabetes.

Segundo o levantamento, en-
tre 2006 e 2017, o número de ho-
mens que apresentou diagnóstico 
da doença cresceu 54%. Em 2006, 
pacientes homens contabilizavam 
4,6 do total; em 2017, o número 
passou para 7,1%, diz a pasta.

Já nelas, a diabetes cresceu 
28,5% no período, apesar do nú-
mero de mulheres com a condição 
ser maior que o número de ho-
mens (8,1%).

A Comissão Nacional de In-
corporação de Tecnologias apro-
vou novas opções de cuidado para 
quem sofre de doenças raras no 
Brasil. Os tratamentos, de acordo 
com o Ministério da Saúde, devem 
ser disponibilizados em unidades 
do Sistema Único de Saúde (SUS) 
a partir do segundo semestre de 
2018.

Com as alterações, portadores 
de Mucopolissacaridoses tipo I e II 
vão contar com duas novas opções 

Mortes por diabetes cresceram 
12% no Brasil em seis anos
Entre 2010 e 2016, mais de 400 mil brasileiros morreram pela 
condição

O diabetes é uma condição 
crônica em que há aumento das 
taxas de açúcar no sangue (hiper-
glicemia). A glicose aumentada é 
uma condição tóxica para o orga-
nismo e está associada à insufici-
ência renal crônica, a doenças car-
diovasculares e a amputações dos 
membros inferiores.

Tratamentos e ações 
de saúde pública
Tratamentos para a diabe-

tes visam o controle das taxas de 
açúcar no sangue e evitam compli-
cações. Uma das medicações mais 
usadas é o cloridado de metformi-
na, que ajuda a controlar a diabe-
tes tipo 2.

O medicamento diminui a 
produção de glicose pelo fígado, 
aumenta a sensibilidade das célu-
las à insulina e reduz a absorção 
de glicose pelo intestino.

Entre as metas de saúde pú-
blica, o Ministério da Saúde cita 
comprometimentos com a redução 
da obesidade. Até 2019, o Brasil 
espera reduzir em 30% o consumo 
regular de refrigerante e suco ar-
tificial.

Também até 2019, a pasta 
espera aumentar em no mínimo 
17,8% o número de adultos que 
consomem frutas e verduras fre-
quententemente.

O controle da glicemia ajuda a evitar complicações por diabetes. Condição está associada 
a morte por doenças cardiovasculares e a amputações de membros inferiores

Atividade física na idade adulta diminui risco de 
depressão em 16%, diz estudo
Pesquisa analisou dados de quase 18.000 praticantes de atividade física com idade média de 50 
anos e verificou diminuição no risco de depressão mais tarde na vida

 No acompanhamento dos 
participantes, o estudo identi-
ficou 2701 diagnósticos de de-
pressão, 610 mortes por doença 
cardiovascular sem depressão 
prévia e 231 mortes por doença 
cardiovascular após depressão.

Altos níveis de atividade físi-
ca foram associados a 16% menos 
risco de desenvolver depressão. 
Um alto nível de condicionamen-
to também foi associado a um 
risco 61% menor de morte por 
doença cardiovascular sem de-

pressão.
Depois de um diagnóstico de 

depressão, um alto condiciona-
mento foi associado a um risco 
56% menor de morte.

De modo geral, autores con-
cluíram que a prática de ativi-
dade física deve ser considerada 
como uma aliada no tratamento 
da depressão por especialistas. 
Médicos também devem consi-
derar a indicação da prática para 
estimular a promoção do enve-
lhecimento saudável.

Pesquisadores analisaram dados de 17.989 indivíduos com idade média de 50 anos. 
Aqueles com prática intensa e regular de atividade física tiveram 16% menos chance de 
desenvolver depressão após os 65 anos

SUS incorpora novos 
tratamentos para doenças raras
Dados da Organização Mundial da Saúde apontam que as doenças raras afetam até 65 pessoas em 
cada grupo de 100 mil indivíduos

de medicamento: a laronidase e a 
idursulfase alfa. Para quem sofre 
de Deficiência de Biotinidase, a 
novidade é a aprovação de proto-
colos que orientam a assistência 
na rede pública. Os protocolos 
para a Síndrome de Turner e a 
Hepatite Autoimune também fo-
ram atualizados.

Os chamados Protocolos Clí-
nicos e Diretrizes Terapêuticas 
funcionam como documentos ofi-
ciais que estabelecem critérios 

para diagnóstico; tratamento pre-
conizado, incluindo medicamentos 
e demais tecnologias; posologias 
recomendadas; cuidados com a se-
gurança dos doentes; mecanismos 
de controle clínico; e acompanha-
mento e verificação de resultados 
terapêuticos.

Números
Dados da Organização Mun-

dial da Saúde apontam que as do-
enças raras afetam até 65 pessoas 
em cada grupo de 100 mil indi-
víduos, sendo 80% decorrentes 
de fatores genéticos. No Brasil, 
cerca de 13 milhões de pessoas 
são acometidas por esse tipo de 
enfermidade.

O ministério informou que, 
desde 2014, o SUS incorporou 
19 exames de diagnóstico e 11 
medicamentos, além de organi-
zar a rede de assistência a doen-
ças raras no Brasil. O país conta, 
atualmente, com sete serviços de 
referência nesse tipo de atendi-
mento.

Dados da Organização Mundial da Saúde apontam que as doenças raras afetam até 65 
pessoas em cada grupo de 100 mil indivíduos, sendo 80% decorrentes de fatores gené-
ticos

Saúde
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Visa restabelecer as condições cardíacas e pulmonares , e 
que deve ser monitorada e feita com prudência trazendo assim 
efeitos altamente benéficos ao estado clínico de QUALQUER 
pessoa.

Todos os indivíduos POSSUEM INDICAÇÃO PARA ESSE 
METODO DE TRABALHO. Aparentemente  sadios, melhoran-
do assim ainda mais suas funções cardíacas ou portadores de 
risco para o desenvolvimento de doença arterial coronariana 
e Indivíduos que já realizaram procedimentos invasivos como: 
Angioplastia; Revascularização do miocárdio; Transplante car-
díaco; Implante de Marcapasso ou Cardioversor desfibrilador 
implantável (CDI); Cirurgia de Válvulas, entre outras. Indivíduos 
que já tiveram manifestação de doença coronária: Pós Infarto 
do miocárdio; Angina estável; Cardiomiopatias; Insuficiência 
cardíaca; Doença cardiovascular inelegível para cirurgia.

Apesar dos riscos inerentes a execução de exercícios, a 
reabilitação já foi demonstrada ser bastante segura quando os 
exercícios são prescritos de forma individualizada, após avalia-
ção prévia. No AUTORAL WELNESS CENTER as sessões são 
supervisionadas por profissionais qualificados, os pacientes 
com risco de desenvolverem sintomas induzidos pelo esforço 
são monitorados CONSTANTEMENTE , o que possibilita ao 
profissional o acompanhamento da resposta cardíaca durante 
todo o tempo de execução dos exercícios.

Aline Rodrigues 
Educadora Física
Especialista e Atividade Física 
e Saúde e Mestre em Ciência 
do Movimento Humano 
Proprietaria do Studio Autoral 
Wellness Center 
Cref 024163 

COLUNISTA

Rabilitação
cardiovascular: 
o que é? 

O Diário Oficial da União 
atualizou as regras para aplica-
ção de coparticipação e franquia 
em planos de saúde. As mudanças 
entram em vigor em 180 dias, se-
gundo comunicado da ANS.

A norma estabelece percentu-
al máximo de 40% a ser cobrado 
pela operadora para a realização 

Uma resolução da ANS 
(Agência Nacional de Saúde Su-
plementar) publicada no último 
dia 27 no Diário Oficial da União 
autoriza o reajuste de até 10% nos 
planos de saúde individuais. A de-
cisão é retroativa de 1º de maio 
deste ano e é válida até 30 de abril 
de 2019.

O aumento nas mensalidades 
dos planos de saúde chegou a ser 
barrado na Justiça, por decisão 
da 22ª Vara Cível Federal de São 
Paulo. O órgão havia fixado no 
último dia 14 um teto de 5,72%  
para o reajuste de planos individu-
ais para o período de 2018-2019 
por meio de uma liminar.

A medida foi tomada após o 
Idec (Instituto de Defesa do Con-
sumidor) ter protocolado uma 
Ação Civil Pública, com base em 
um relatório do Tribunal de Con-
tas da União, apontando falhas 
na metodologia usada pela ANS 
para fixar o reajuste. O instituto 
também alegava que o processo de 
redefinição dos preços era pouco 
transparente.

A liminar que limitava os re-
ajustes, porém, foi derrubada dez 

Planos de saúde poderão cobrar até 40% 
da consulta médica

de procedimentos e determina 
limites mensal (não pode ultra-
passar o valor da mensalidade) 
e anual (não pode ultrapassar o 
equivalente a 12 mensalidades) a 
serem pagos pelo consumidor por 
coparticipação e franquia.

A resolução também isenta 
a incidência de coparticipação e 
franquia em mais de 250 procedi-
mentos, como exames preventivos 
e de pré-natal e tratamentos de 
doenças crônicas, incluindo tra-
tamento contra o câncer e hemo-
diálise. Além disso, fica proibido 
o uso de coparticipação e franquia 
diferenciada por doença ou pato-
logia.

Bons hábitos de saúde
Outra novidade é a possibili-

dade de planos de saúde oferece-
rem descontos, bônus ou outras 
vantagens aos consumidores que 
mantiverem bons hábitos de saú-
de. A expectativa, segundo a ANS, 
é que a medida incentive a adesão 
de beneficiários a programas de 
promoção da saúde e prevenção de 
doenças mantidos pelas operado-
ras.

Como era antes
Até então, as regras que trata-

vam de coparticipação e franquia, 
previstas em resolução do Conse-
lho de Saúde Suplementar datada 
de novembro de 1998, eram ge-
néricas e não previam claramente 
condições, critérios e limites para 
aplicação.

Dados da agência mostram 
que, em dez anos, a participação 
desse tipo de plano subiu de 22% 
para 52% do mercado. Atualmen-
te, mais de 50% dos quase 48 mi-
lhões de beneficiários estão vincu-
lados a planos com coparticipação 
ou franquia.

A coparticipação é o valor 
pago pelo consumidor à operado-
ra em razão da realização de um 
procedimento ou evento em saúde. 
Já a franquia é o valor estabeleci-
do no contrato do plano de saúde 
até o qual a operadora não tem 
responsabilidade de cobertura. 
Ambos os mecanismos são opcio-
nais para o consumidor na hora da 
contratação do plano.

Novas regras foram publicadas e devem 
entrar em vigor no início de 2019
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Planos de saúde terão reajuste de 10%
Aumento nas mensalidades dos planos de saúde chegou a ser barrado na Justiça, motivado por ação 
do Idec, mas a liminar durou apenas 10 dias

dias depois pelo Tribunal Regio-
nal Federal da 3ª Região, o qual 
alegou que “a questão dos reajus-
tes dos planos de saúde é muito 
mais complexa, envolvendo aspec-
tos técnicos que não podem ser 
desprezados”.

A metodologia usada pela 

ANS para calcular o índice máxi-
mo de reajuste dos planos de saúde 
individuais é a mesma desde 2001. 
A agência leva em consideração a 
média dos percentuais de atuali-
zação aplicados pelas operadoras 
aos planos coletivos com mais de 
30 usuários.

A decisão é retroativa de 1º de maio deste ano e é válida até 30 de abril de 2019 
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Estudo publicado no British 
Medical Journal, importante re-
vista acadêmica de medicina do 
Reino Unido, aponta que beber 
uma quantidade moderada de café 
todos os dias pode ser melhor que 
ficar sem ingerir nada de café.

O consumo de três ou quatro 
xícaras diariamente está associa-
do a uma menor probabilidade de 
desenvolver problemas cardiovas-
culares como ataques do coração e 
derrames cerebrais.

Se comparados aos que não 
bebem café, o risco de desenvolver 
doença cardíaca para os que con-
somem regularmente a bebida é 
19% menor. No caso de morte por 
derrame, o risco chega a ser 30% 
menor.

Também há uma associação 
positiva entre o consumo de café 
e um menor risco de desenvolver 
alguns tipos de câncer e doenças 
do fígado.

As evidências, contudo, indi-
cam que mulheres grávidas e as 
propensas a fraturas ósseas devem 
evitar a ingestão de cafeína uma 
vez que, para esses dois grupos, 
foram identificados mais malefí-
cios que benefícios.

O estudo faz uma análise es-
tatística de 218 pesquisas ante-
riores, que apresentaram mais 
de 70 resultados diferentes, e foi 
conduzido na faculdade de medi-
cina de Southampton, no Reino 
Unido.

Apesar de apontar que beber 
uma quantidade moderada é me-
lhor que ficar sem café, os pes-

A síndrome de ovários poli-
císticos (SOP) é uma patologia 
endocrinológica caracterizada por 
um distúrbio hormonal com au-
mento dos hormônios masculinos 
nas mulheres jovens. Tem uma 
prevalência em torno de 5-18% da 
população feminina em idade fér-
til, sendo que dessas 50 – 70% têm 
resistência insulínica e frequente-
mente condições associadas a esse 
quadro como: obesidade, dislipi-
demia, alteração da glicose, hiper-
tensão arterial e síndrome meta-
bólica. Portanto, essa síndrome 
gera outros problemas de saúde, 
por isso ela é tão importante de 
ser reconhecida e tratada.

Para ser diagnosticada é pre-
ciso que a paciente apresente dois 
ou três sintomas combinados: 
aumento do volume ovariano (ou 
microcistos), ausência ou irregu-
laridade menstrual, ausência de 
ovulação, excesso de peso, apa-
recimento de acne, hirsutismo 
(excesso pelos no rosto, barriga e 
seios), queda de cabelo, resistência 
insulínica e problemas com ferti-
lidade.

A SOP é um distúrbio que 
causa num primeiro momento 
problemas na pele e dificulta a 
gravidez.

Causas
Embora sua etiologia ainda 

seja pouco esclarecida, há cres-

Ovários policísticos atinge até 18% das mulheres em idade fértil
No Brasil são registrados cerca de 2 milhões de novos casos por ano

centes evidências que a resistên-
cia insulínica e hiperinsulinemia 
tenham um papel central no dese-
quilíbrio hormonal e mudança no 
processo normal de ovulação.  Há 
indícios porém que haja também 
um fator genético envolvido.

Dois fatos importantes ocor-
rem: maior produção de andróge-
nos pelos ovários (hormônio mas-
culino) e a não eclosão dos óvulos, 
formando cistos. Esses níveis ele-
vados de testosterona na mulher 

favorece aumento da lipogênese 
(acumulo de massa gorda) e maior 
acumulo na região abdominal, 
consequentemente piorando a 
resistência insulínica e ganho de 
peso. É intrínseca a relação entre 
quanto maior o hiperandrogenis-
mo maior o ganho de peso e maior 
a resistência insulínica com piora 
de todo quadro clinico.

Não há um consenso se a sín-
drome leva a obesidade ou o ganho 
de peso piora um quadro incipien-

te.

Riscos
A SOP envolve resistência 

insulínica e hiperandrogenismo; 
esses dois fatores estão associados 
a um estado inflamatório subclí-
nico a nível celular com aumento 
do risco de desenvolvimento de 
diabetes mellitus tipo 2 e de do-
ença cardiovascular. Esse mes-
mo quadro hiper inflamatório do 
organismo pode também afetar 

A síndrome de ovários policísticos (SOP) é uma patologia endocrinológica caracterizada por um distúrbio hormonal com aumento dos 
hormônios masculinos nas mulheres joven

Consumo de três xícaras de café por dia pode trazer benefícios à saúde, diz pesquisa
quisadores alertam que as pessoas 
não devem começar a consumir 
a bebida apenas se pretendem 
evitar doenças. E esqueça acom-
panhamentos! Os pesquisadores 
aconselham evitar cremes e bolos 
que normalmente acompanham a 
bebida.

O professor Paul Roderick, 
coautor do estudo, pondera que, 
apesar da associação positiva 
apontada pelos diferentes estu-
dos, não é possível afirmar que o 
café é o principal responsável pela 
menor incidência de doenças.

Fatores como idade, tabagis-
mo e prática de exercício físico, 
explica Roderick, podem também 
ter efeito no maior ou menor risco 
de desenvolver doenças.

As descobertas respaldaram 
outras pesquisas recentes e tra-
zem uma mensagem reconfortan-
te para os que gostam de tomar 
café.

“Os benefícios do consumo 
moderado de café parecem supe-
rar os riscos”, diz o professor.

O NHS, serviço público de 
saúde do Reino Unido, recomenda 
que mulheres grávidas não con-
sumam mais que 200 miligramas 
de cafeína por dia. Isso equivale a 
duas canecas de café solúvel.

A ingestão de uma grande 
quantidade de café, dizem os pes-
quisadores, podem aumentar o 
risco de aborto.

O estudo aponta ainda que 
mulheres com risco de fraturas 
também devem cortar a cafeína.

Mas, para adultos em geral, o 

consumo de até 400 miligramas 
de cafeína por dia não traz ma-
lefícios, dizem os pesquisadores. 
O café, no entanto, não é o único 
item que possui cafeína. Energé-
ticos, chocolate, coca-cola, e al-
guns tipos de chá também contém 
o composto químico que funciona 
como estimulante.

Os pesquisadores ressaltam, 
no entanto, que ainda é necessá-
rio mais pesquisas clínicas para 
identificar relações causais entre 
o consumo de café e benefícios 
para a saúde.

Os pesquisadores admitem 
que, com base nas pesquisas fei-
tas até o momento, é difícil dizer 
exatamente como o café impacta 

positivamente na saúde. O máxi-
mo que conseguiram foi apontar 
associações positivas entre quem 
bebe café e a incidência de deter-
minadas doenças, se comparado 
aos que não consomem a bebida 
ou consomem em menor quanti-
dade.

Eliseo Guallar, da escola 
de saúde pública John Hopkins 
Bloomberg, é comedido ao co-
mentar os resultados do estu-
do publicado na British Medical 
Journal. Ele afirma os efeitos da 
ingestão de grande quantidade de 
cafeína ainda são incertos.

“O consumo moderado pa-
rece ser notavelmente seguro, e 
pode ser incorporado como parte 

de uma dieta saudável pela maio-
ria da população adulta”.

Quanto há 
de cafeína em
- Uma caneca de café solúvel: 

100mg
- Uma caneca de café filtrado: 

140mg
- Uma caneca de chá preto: 

75mg
- Uma lata de coca-cola: 40mg
- Uma lata de 250ml de ener-

gético: até 80mg
- Uma barra de chocolate 

puro: cerca de 25mg
- Uma barra de chocolate ao 

leite: menos de 10mg

O consumo de três ou quatro xícaras diariamente está associado a uma menor probabilidade de desenvolver problemas cardiovascula-
res como ataques do coração e derrames cerebrais

funções autoimunes e favorecer ao 
aparecimento de doenças tireoi-
dianas, respiratórias, litíase biliar 
e cânceres.

Entretanto, todos esses riscos 
ficam na dependência do grau de 
disfunção da paciente.

Tratamento
Para tratar a síndrome do 

ovário policístico e resistência in-
sulínica é fundamental a perda de 
peso através da mudança no estilo 
de vida e atividade física. Redu-
ções em torno de 5-10% do peso 
corpóreo têm grande impacto, 
melhorando a sensibilidade a in-
sulina e reduzindo fatores de risco 
para doença cardiovascular.

As jovens obesas após redução 
do peso corpóreo têm diminuição 
do androgênio livre, diminuição 
da hiperinsulinemia melhorando 
assim a oleosidade da pele e ovula-
ção. Em alguns casos, medicamen-
tos sob orientação médica podem 
ser associados para reduzir a re-
sistência insulínica e melhorar os 
sintomas, principalmente da acne 
e excesso de pelos corporais. Com 
o tratamento adequado, cerca de 
50-80% das pacientes apresentam 
ovulação e 40-50% engravidam.

Até o momento não foi desco-
berta a cura para SOP, entretan-
to com o controle dos sintomas é 
possível prevenir os problemas 
associados.
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O Bento Gonçalves Snakes 
anunciou a contratação de três 
experientes atletas para integrar 
o elenco do Head Coach, Tiago 
Dallegrave, o Tiagão, visando a 
Liga Nacional de Futebol Ame-
ricano de 2018. A equipe agora 
passa a contar com o Quarter-
back (QB) Rafael Rodrigues, 
conhecido popularmente como 
“Nego Darth”, o Wide Receiver 
Cássio Marques e o Running 
Back Pedro Gabriel “Coturno” 
Garcia, que chegam para somar 
qualidade e experiência no grupo 
para a competição nacional.  

Após a saída do QB Maurício 
Vaz, o qual esteve no clube des-
de 2014, o Bento Snakes tratou 
de repôr a perda rapidamente 
com a contratação do experien-
te QB Rafael Rodrigues, o qual 
possui passagens pelo Restinga 
Redskulls e pelo Armada FA, 
seu último clube. Rodrigues che-
ga para ser a esperança ofensiva 
da equipe para a Liga Nacional. 
Além do QB, o Bento Snakes se 
reforçou com o experiente Run-
ning Back Pedro Gabriel “Cotur-
no”, que também estava no Ar-
mada. No ano passado, Coturno 
foi um dos indicados à destaque 
do Campeonato Gaúcho de 2017.

A equipe contratou também 
o Wide Receiver Cássio Marques, 
o qual fez atuações de destaque 
no Buriers Football, e o Lineba-
cker Dieison Rosa, que estava no 
Carlos Barbosa Ximangos. Os 
reforços já integram a equipe nos 
treinamentos visando a estreia do 

O Bento Gonçalves Futsal 
(BGF) anunciou, na manhã de 
sexta-feira, dia 29, a contratação 
de mais um reforço de peso para o 
restante da Liga Gaúcha de Futsal 
de 2018. Trata-se do pivô William 
Alex da Silva, o qual chega para 
somar a sua segunda passagem 
pelo clube bento-gonçalvense, in-
tegrando o elenco de Vaner Flores 
para a competição estadual.  

 O pivô, de 30 anos, natural 
de Caxias do Sul, atuou no BGF 
em 2010 a 2012, fazendo parte 

Bento Snakes anuncia reforços 
para a Liga Nacional

Bento Snakes na Liga Nacional. 
A equipe bento-gonçalvense en-
frenta na 1ª rodada o Santa Cruz 
Chacais, fora de casa, no dia 8 de 
julho, às 14h, no Estádio dos Plá-
tanos, em Santa Cruz do Sul. 

Kicker Eduardo 
Possebon é indicado 
entre os destaques 
do Campeonato 
Gaúcho de 2018
O atleta garibaldense Eduar-

do Possebon, Kicker e Punter do 
Bento Gonçalves Snakes, foi in-
dicado à lista de destaques indi-
viduais do Campeonato Gaúcho 
deste ano. O atleta se destacou 
na competição com um aprovei-
tamento significativo em con-
versões de Field Goals e Extra 
Points, concorrendo ao prêmio 
de destaques da competição, que 
será divulgado neste domingo, 
dia 1º, após a final da competi-
ção entre Santa Maria Soldiers e 
Porto Alegre Gorillas.

Os reforços já integram a equipe nos treinamentos visando a estreia do Bento Snakes na 
Liga Naciona

A equipe bento-gonçalvense enfrenta na 1ª rodada o Santa Cruz Chacais, fora de casa, no dia 8 de julho, às 14h, no Estádio dos Pláta-
nos, em Santa Cruz do Sul

William volta ao BGF para 
reforçar a equipe na Liga Gaúcha

das campanhas históricas do clu-
be na Série Ouro de Futsal. Após 
sua passagem pelo BGF, o atleta 
se transferiu para o futsal francês, 
onde atuou desde então, passando 
por clubes como Cannes Bocca 
Futsal e DC United de Paris, con-
quistando títulos relevantes como 
o bicampeonato francês de futsal. 

O jogador já está disponível 
para o técnico Vaner Flores e fez 
a reestreia no clube no último sá-
bado, dia 30, contra a equipe do 
Sobradinho. 

O pivô, de 30 anos, natural de Caxias do Sul, atuou no BGF em 2010 a 2012

Após sua passagem pelo BGF, o atleta se transferiu para o futsal francês, onde atuou 
desde então, passando por clubes como Cannes Bocca Futsal e DC United de Paris

O jogador já está disponível para o técnico Vaner Flores e fez a reestreia no clube no últi-
mo sábado, dia 30, contra a equipe do Sobradinho
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A equipe sub-17 do Esportivo 
foi derrotado pelo Caxias no clás-
sico serrano, realizado neste do-
mingo, dia 1º, em Caxias do Sul, 
pela 13ª rodada do Estadual Juve-
nil de 2018. Com o resultado neg-
ativo, a equipe Alviazul caiu para 
5ª colocação do grupo B, sendo 
ultrapassado pela equipe Grená 
na tabela de classificação. 

No início da partida, o Espor-
tivo foi amplamente superior, re-
alizando uma boa atuação dentro 
de campo e chegando com perigo 
ao ataque. A equipe comandada 
por Márcio Ebert abriu o placar 
com o atacante Léo Ratão, 1 a 
0. Entretanto, ainda na primei-
ra etapa, os donos da casa em-
pataram a partida, terminando o 
primeiro tempo com placar de 1 a 
1. Na etapa final, aos 20 minutos, 
a equipe Grená virou a partida. 

Três atletas bento-gonçal-
venses do Projeto Social “Artes 
Marciais Para Todos” se torna-
ram campeões brasileiros de Muay 
Thai, conquistando uma vaga para 
integrar a delegação brasileira no 
Mundial da modalidade em 2019, 
que ocorrerá na Tailândia. Kauã 
Mattoso, Guilherme Borges e En-
driw Maciel conquistaram o título 
brasileiro, enquanto que Ricardo 
Florkoski ficou com o vice na com-
petição, que foi realizada neste sá-
bado, dia 30, no Rio de Janeiro. 

O atleta Kauã Mattoso, de-
fendeu mais uma vez o seu título, 
conquistando o seu tricampeonato 
brasileiro de muay thai. Guilher-

O atleta bento-gonçalven-
se Elisandro Gomes encerrou a 
primeira temporada na Espanha, 
atuando pelo Inter Movistar, com 
a conquista de três títulos expres-
sivos, sendo decisivo em nas três 
finais. Finalizando a temporada 
como um dos destaques da forte 
equipe espanhola, Elisandro sa-
grou-se campeão da Copa UEFA 
de Futsal, da Liga Espanhola de 
Futsal e da Supercopa da Espanha, 
todos conquistados de forma inédi-
ta pelo jogador. 

Elisandro vive seu auge na car-
reira desde quando atuava no Bra-
sil. Na atual temporada, jogando 
no Inter Movistar, o atleta parti-
cipou de 49 partidas, anotando 27 
gols, com uma média de quase um 
gol por jogo. Sobretudo, o bento-
-gonçalvense foi decisivo em dois 
dos mais importantes confrontos 
da equipe na temporada: na final 
da Copa UEFA, contra o Sportin-
g-POR, e no quinto e derradeiro 
confronto valendo o título na Liga 
Espanhola de Futsal, contra o Bar-
celona. Na Supercopa, Elisandro 
também deixou sua marca, mar-

Na noite de sexta, dia 29, o Co-
lonial de Futsal realizou a 9ª roda-
da, e a equipe do São Valentim “A” 
venceu e, combinado com os resul-
tados paralelos, o time se garantiu 
na segunda fase.

Abrindo a noite de jogos, pela 
categoria dos Veteranos, o time da 
Eulália manteve o 100% de aprovei-
tamento após vencer o Santo Anto-
ninho por 4 a 1. O destaque do jogo 
foi Marquinhos, autor de três gols.

Pela categoria livre, os anfitri-
ões do Faria Lemos também vence-
ram. O time bateu o São Valentim 
“B” pelo placar de 4 a 1, e subiu 
mais ainda na classificação.

E encerrando a noite de jogos, 
o time do Verissimo de Mattos e a 
Eulália realizaram um jogo de con-
fronto direto. Dentro de quadra, 
um jogo bastante pegado, e o Veris-

Esportivo sub-17 é superado 
fora de casa pelo Caxias
Equipe Alviazul foi derrotado no clássico serrano contra a equipe 
Grená pelo placar de 4 a 1

Após o segundo gol do Caxias, o 
Esportivo não conseguiu mais re-
agir na partida. Os donos da casa 
aproveitaram a instabilidade dos 
visitantes para aumentar a van-
tagem, decretando a vitória pelo 
placar de 4 a 1. 

Com a derrota, a equipe caiu 
para a 5ª colocação com 14 pontos 
somados até então, três a mais que 
a primeira equipe fora da zona de 
classificação. Na próxima rodada, 
o Esportivo folga, voltando a cam-
po apenas no dia 11 de julho, con-
tra o Brasil de Pelotas, às 15h, no 
Estádio Montanha dos Vinhedos. 

13ª rodada
Progresso 1 x 1 Brasil-PEL
Caxias 4 x 1 Esportivo
Pinheiros 0 x 2 Cruzeiro
São José x Internacional - 

04/08

Com o resultado negativo, a equipe Alviazul caiu para 5ª colocação do grupo B, sendo 
ultrapassado pela equipe Grená na tabela de classificação

Colonial de Futsal define mais uma equipe classificada
São Valentim “A” no livre também garante a classificação

simo de Mattos, que esteve sempre 
a frente do palco, levou a melhor e 
venceu por 6 a 2.

A próxima rodada está mar-
cada para a próxima sexta-feira, 
dia 06, com a 10ª rodada, e a bri-
ga pela classificação segue intensa. 
Colonial de Futsal define mais uma 
equipe classificada

São Valentim “A” no 
livre também garante 
a classificação 
Na noite de sexta, dia 29, o Co-

lonial de Futsal realizou a 9ª roda-
da, e a equipe do São Valentim “A” 
venceu e, combinado com os resul-
tados paralelos, o time se garantiu 
na segunda fase.

Abrindo a noite de jogos, pela 
categoria dos Veteranos, o time da 

Bento-gonçalvense termina temporada 
na Espanha com três títulos
Atleta anotou gols decisivos na Liga Espanhola e na Copa UEFA de futsal

cando dois gols. 
Segundo o atleta, o grande de-

sempenho dentro de quadra vem 
sendo mantido desde quando estava 
atuando no Brasil pelo Corinthians 
e pela Intelli. “Já faz alguns anos 
que vivo meu auge na carreira, pois 
estive muito bem no Brasil antes de 
me transferir pra Europa, no Co-

rinthians na Intelli, e na tempora-
da passada no Benfica de Portugal. 
Estou em  plena forma  física, me 
cuidando e me privando de várias 
coisas durante a temporada para 
que eu possa sempre render o meu 
máximo nivel”, explica Gomes. 

O jogador ganhou destaque 
nacional após belos gols anotados 
nas finais tanto da Copa UEFA 
como da Liga Espanhola de Futsal, 
sendo decisivo nos confrontos mais 
importantes da temporada do Inter 
Movistar. “O gol na final da Copa 
UEFA foi fantástico, uma sensação 
maravilhosa não só porque foi um 
belo gol em uma final de UEFA, 
mas também porque eu já havia 
sonhado com aquele momento há 
muito anos, então foi incrível. E o 
que falar desse gol na final da Liga 
Espanhola. onde foram cinco jogos 
extremamente difíceis contra uma 
grande equipe”, comenta o bento-
-gonçalvense.  

Com as três conquistas logo 
em seu primeiro ano atuando na 
Espanha, o atleta almeja seguir 
com o bom desempenho, aproveita-
mento a adaptação ao estilo de jogo 
da equipe, para conquistar novos 
títulos em sua carreira na próxima 
temporada. 

Atletas de Bento são campeões 
brasileiros de Muay Thai 
Atletas se destacaram na competição e conquistaram a medalha 
de ouro  

me Borges também protagonizou 
uma grande atuação no ring e se 
tornou bicampeão brasileiro da 
modalidade. Endriw Maciel pro-
tagonizou um grande desempenho 
na competição, também subindo 
no lugar mais alto do pódio, levan-
do para casa a medalha de ouro. Já 
Ricardo Florkoski ficou no quase. 
Apesar da boa campanha, o atleta 
acabou perdendo na final, ficando 
com o vice-campeonato brasileiro. 

Os bento-gonçalvenses ajuda-
ram a Seleção Gaúcha a conquis-
tar o título por equipes, colocando 
a Federação Gaúcha de Muay Thai 
Esportivo (FGMTE) no topo do 
pódio.

Os  títulos foram conquistados de forma inédita pelo jogador

O jogador ganhou destaque nacional após belos gols anotados nas finais tanto da Copa 
UEFA como da Liga Espanhola de Futsal, sendo decisivo nos confrontos mais importan-
tes da temporada do Inter Movistar 

Eulália manteve o 100% de aprovei-
tamento após vencer o Santo Anto-
ninho por 4 a 1. O destaque do jogo 
foi Marquinhos, autor de três gols.

Pela categoria livre, os anfitri-
ões do Faria Lemos também vence-
ram. O time bateu o São Valentim 
“B” pelo placar de 4 a 1, e subiu 
mais ainda na classificação.

E encerrando a noite de jogos, 
o time do Verissimo de Mattos e a 
Eulália realizaram um jogo de con-
fronto direto. Dentro de quadra, 
um jogo bastante pegado, e o Veris-
simo de Mattos, que esteve sempre 
a frente do palco, levou a melhor e 
venceu por 6 a 2.

A próxima rodada está marca-
da para a próxima sexta-feira, dia 
06, com a 10ª rodada, e a briga pela 
classificação segue intensa.
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Um homem foi preso em uma 
boate na Rua Nossa Senhora do 
Carmo, no bairro Alfândega, em 
Garibaldi, na madrugada de sex-
ta-feira (29). Identificado como 
F.A, de 26 anos, ele estava em pos-
se de uma réplica de pistola, uma 
munição de calibre 38, 0,8 gramas 

Dois homens foram presos 
com drogas no centro de Pin-
to Bandeira, por volta das 20h 
de sábado (30). De acordo com a 
Brigada Militar, policiais faziam 
patrulhamento preventivo nos 
arredores, quando flagraram os 
irmãos A.B.R, de 22 anos (ante-
cedentes por furto qualificado) e 
L.B.R, de 26 anos (passagens por 
apreensão de objetos).  Com a du-
pla foram localizadas dez pedras 
de crack e embalagem para acon-
dicionar o entorpecente e uma bu-
cha de cocaína. 

Os policiais tomaram conhe-
cimento que os dois estavam ven-
dendo drogas no local, oferecendo 
para as pessoas que ali passavam.

Diante das circunstâncias, 
os irmãos foram conduzidos até 

Homem preso com drogas, 
munição e falsa arma

de cocaína e 2,9 gramas de cra-
ck. Diante dos fatos recebeu voz 
de prisão sendo encaminhado até 
a Delegacia de Polícia de Pronto 
Atendimento (DPPA) de Bento 
Gonçalves para registro.

O preso tinha antecedentes 
por posse de entorpecentes. 

Brigada Militar apreendeu objetos

Homem estava em posse de réplica de pistola

Dupla presa com drogas em Pinto Bandeira

Irmãos estavam vendendo crack e cocaína ao ar livre

a Delegacia de Polícia de Pronto 
Atendimento (DPPA) de Bento 

Gonçalves para a lavratura do re-
gistro por Posse de Entorpecente.

Assaltantes roubam veículo no Eucaliptos

Pedestre assaltado 
no bairro Planalto

Dois assaltantes roubaram 
um veículo Ford Fiesta na noi-
te de quinta-feira (28), na Rua 
Ari da Silva, no bairro Eucalip-
tos. De acordo com o boletim de 
ocorrência, a vítima estacionou 
o automóvel na via, quando foi 
abordado por dois indivíduos, um 

deles armados com um revólver, 
que ordenaram que ele passasse a 
chave. O condutor foi agredido a 
chutes. A dupla fugiu do local. O 
veículo foi recuperado na manhã 
de segunda-feira (02), no estacio-
namento de uma boate, no bairro 
Licorsul. 

Uma ocorrência de roubo 
de telefone celular foi registra-
da na madrugada de domingo 
(01). O fato aconteceu por volta 
das 3h, na Avenida Presidente 
Costa e Silva, no bairro Planal-
to.

A vítima estava caminhan-
do próximo ao Senai, quando 
foi abordada por quatro indiví-
duos, ocupantes de um veículo 
Ford Fiesta preto. 

Dois deles desceram e um 
que estava portanto um re-
vólver anunciou o assalto. O 
segundo imobilizou a vítima. 
Foram roubados um aparelho 
Samsung J7 e uma carteira 
com R$70,00

Três homens invadiram 
uma residência de um casal de 
idosos na Linha São Gabriel, em 
Garibaldi, na madrugada de sá-
bado (30). De acordo com o bo-
letim de ocorrência, registrado 
pelo filho das vítimas, dois dos 

Casal tem residência invadida 
na Linha São Gabriel

criminosos estavam armados. 
Foram roubados um aparelho 
celular Samsung, um telefone 
sem fio e um televisor marca 
Samsung, além de uma espin-
garda e um rifle. O trio fugiu 
em seguida. 
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TEMPO LOCAL
Hoje
03/07

Qua
04/07

Qui
05/07

Chuva
índ. UV:  Moderado

Chuva
índ. UV:  Moderado

Pancadas de 
chuva à tarde
índ. UV:  Moderado

CINEMA
Validade da programação: 28/06/2018 a 04/07/2018 
Sujeita a alterações sem aviso prévio.

Shopping Bento: 3055 2442
L’américa Shopping: 3454 1334
Salas tradicionais (2D): R$ 26,00 inteira e R$ 13,00 meia
Salas 3D : R$30,00 inteira e R$15,00 meia
Promoção: na terça-feira todos pagam meia entrada e no 
último sabado do mês valores únicos: R$ 20,00 inteira e 
R$ 10,00 meia

↑20°C
↓  9°C

↑ 17°C
↓   7°C

↑ 22°C
↓ 10°C

que o caçula da família tam-
bém tivesse superpoderes, 
que surgem sem qualquer 
controle.

Shopping Bento

Os Incriveis 2
14:00h - Dublado 2D
16:20h - Dublado 3D
18:40h - Dublado 3D
21:00h - Dublado 3D

Jurassic World:
Reino Ameaçado
13:45h - Legendado 2D 
18:30h - Dublado 2D

Não Se Aceitam 
Devoluções
16:20h - Nacional 2D

Juca Valente (Leandro Has-
sum) é dono de um quios-
que no litoral de São Paulo 
e só quer saber de diversão. 
Eterno namorador, ele de-
testa grandes responsabi-
lidades e não pensa em ter 
nada sério com ninguém. 
Mas sua vida toma um rumo 
totalmente diferente quan-
do uma ex-namorada ame-
ricana larga um bebê com 
ele e desaparece. Juca então 
parte para os Estados Uni-
dos na intenção de devolver 
a criança, sem imaginar que 
começaria a gostar da ideia 
de ser pai.

Vingadores:
Guerra Infinita
21:00h - Dublado 2D

Thanos (Josh Brolin) enfim 
chega à Terra, disposto a 
reunir as Joias do Infinito. 
Para enfrentá-lo, os Vinga-
dores precisam unir forças 
com os Guardiões da Galá-
xia, ao mesmo tempo em que 
lidam com desavenças entre 
alguns de seus integrantes.

L’américa Shopping

Jurassic World:
Reino Ameaçado
13:45h - Dublado 2D
18:30h - Dublado 2D
21:00h - Legendado 2D

Três anos após o fechamento 
do Jurassic Park, um vulcão 
prestes a entrar em erupção 
põe em risco a vida na ilha 
Nublar. No local não há mais 
qualquer presença humana, 
com os dinossauros vivendo 
livremente. Diante da situ-
ação, é preciso tomar uma 
decisão: deve-se retornar à 
ilha para salvar os animais 
ou abandoná-los para uma 
nova extinção? Decidida a 
resgatá-los, Claire (Bry-
ce Dallas Howard) convoca 
Owen (Chris Pratt) a retor-
nar à ilha com ela.

Deadpool 2
16:10h - Dublado 2D

Quando o super soldado 
Cable (Josh Brolin) chega 
em uma missão para as-
sassinar o jovem mutante 
Russel (Julian Dennison), o 
mercenário Deadpool (Ryan 
Reynolds) precisa aprender 
o que é ser herói de verda-
de para salvá-lo. Para isso, 
ele recruta seu velho ami-
go Colossus e forma o novo 
grupo X-Force, sempre com 
o apoio do fiel escudeiro Do-
pinder (Karan Soni).

Os Incriveis 2
13:45h - Dublado 2D
16:10h - Dublado 3D
18:30h - Dublado 3D
21:00h - Dublado 3D

Quando Helena Pêra é cha-
mada para voltar a lutar con-
tra o crime como a super-he-
roína Mulher-Elástica, cabe 
ao seu marido, Roberto, a 
tarefa de cuidar das crianças, 
especialmente o bebê Zezé. 
O que ele não esperava era 


